
  

LECCIONES DEL CASO VIVANCO 

SEÑOR DIRECTOR: 

En un hecho excepcional, la señora 

Ángela Vivanco fue removida de ma- 

nera unánime por el pleno de la Cor- 

(E) Suprema por determinar que “in- 

currió en un comportamiento que 

afecta los principios de independen- 

cia, imparcialidad, probidad y trans- 

parencia que rigen a los miembros de 

la magistratura”, por intromisión en 

causas en tramitación y enla integra- 

ción de salas e irregularidades en la 

tramitación de ocho causas por in- 

cumplimiento de las normas y crite- 

rios existentes al respecto, entre otros. 

Sin duda, se trata de un hecho de la 
máxima gravedad. 

Por esto, además de la investiga- 

ción y sanción aparejada, es claveque 

también las instituciones se preocu- 

pen de cómo prevenir que estos he- 

chos se reiteren en el futuro y que, en 

su caso, sean detectados oportuna- 

mente -algo que en este caso solo 
ocurrió como consecuencia del caso 

Hermosilla. 
En septiembre entró en vigencia 

para las empresas la Ley de Delitos 

Económicos, que insta a implemen- 

tar modelos de prevención de delitos 

asu interior. Así, muchas ya han he- 

cho un levantamiento de riesgos, im- 

plementación de controles, adopción 

de políticas internas, capacitación y 

difusión de estas, canales de denun- 
cia anónima, entre otras medidas. 

Sería relevante que, aprovechando 

este auge del “compliance” privado, 

las instituciones públicas también 

adopten y adapten su gestión de ries- 

go con mecanismos de prevención y 

detección que den la confianza y tran- 

quilidad que, en el futuro, no será sen- 

cillointervenir inadecuadamente -en 
el caso de las cortes- en la tramitación 

de causas o la integración de salas y 

que, si esto ocurre, sea detectado y 

sancionado oportunamente, fortale- 

ciendonuestro Estado de Derecho. Es 
clave garantizar que se trata de hechos 

aislados, excepcionales y controla- 

dos. 

María Jaraquemada 

Abogada 

  

¿ES OPORTUNA UNA REFORMA DE 
SALUD? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Nadie duda que el sistema de salud 

está en crisis. Las listas de espera au- 

mentan, los cánceres no se atienden 

en forma oportuna, los hospitaleses- 

tán sin recursos para finalizar el año   
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y los servicios de urgencia, y centros 

de salud enfrentan graves problemas 

deinseguridad. La demanda va acon- 

tinuar aumentando, con enfermeda- 

des cada vez más complejas porelen- 

vejecimiento de la población y los 

factores de riesgo como mala alimen- 

tación, falta de actividad física, taba- 
quismo, problemas sociales y de sa- 

lud mental. 
Tenemos el ejemplo de la Ley Cor- 

ta de Isapres, que agravó aún más la 

situación: millones de afiliados se 
trasladaron a Fonasa, que no cuenta 

conlos recursos para atenderlos, y el 

sistema Isapres entró en una crisis fi- 

nanciera que afecta a todo el sector 

privado, dondese atiende gran parte 

de los usuarios de Fonasa. 

En este escenario, los más afectados 
son los pacientes al ver deteriorada su 

atención, a veces con riesgo de su 

vida, pero esto no aparece en la dis- 

cusión de una reforma de salud. Por 

lo tanto, lo urgente es resolver los 

problemas de salud que ponen en 

riesgo el bienestar y la vida de las 

personas, y no entrar en una discu- 
sión eterna, cuyos resultados pue- 
den afectar aún más alos pacientes, 

como sucedió después de un año de 

tramitación de la Ley Corta de Isapres. 

Fernando Vio del Río 

  

LA REALIDAD DEÑUÑOA 

SEÑOR DIRECTOR: 

El día de ayer se publicó una entrevis- 

taal candidato Sebastián Sichel, enla 
que señala una serie de puntos que 

nos parece importante aclarar. 

Decirque “a Ñuñoa la han transfor- 

mado en un instrumento ideológico 

de un sector político más que en un 

espacio de administración y gestión 

delos problemas locales”esdescono- 

cer de manera radical el trabajo eje- 

cutado en la comuna los últimos tres 
años. En este período, Ñuñoa pasó de 

ser la penúltima comuna en gestión 

de recursos del Gobierno Regional a 

situarse dentro de las 10 primeras, con 

un levantamiento de más de 19.000 

millones de pesos para inversión en 

seguridad, infraestructura, salud y 

educación entre otros. El último Ín- 

dice de Calidad de Vida Urbana nossi- 
túa como la cuarta comuna de la R. 

Metropolitana en calidad de vida. 

Este índice, evalúa una serie de di- 

mensiones como vivienda, entorno, 

salud, medioambiente, negocios, mo- 

vilidad y condiciones socioculturales 

propias de la gestión municipal, por 

lo que esta posición es también en 

parte importante resultado de ella. 

Finalmente, señala un aumento ge- 

neral de los delitos, pero no recono- 

ce que en las mismas cifras que ocu- 
pa aparecen logros importantes, como 

una reducción del 36,67% del robo en 
lugar no habitado. Desconoce tam- 

bién una lectura integral del proble- 

ma, prioritario para la ciudadanía y 

que ha sido preocupación constante 

de nuestra administración en coordi- 

nación con las instituciones aliadas en 

la materia. 

Evitar confrontar con propuestas la 

  

gestión municipal, anclándose en 

construiruna sátira de la misma y ter- 

giversar la realidad de Ñuñoa es pre- 

cisamente lo que se debe evitar. En 

momentos en los que la ciudadanía 

necesita construirconfianza, desviar 

el foco no es el camino. Invitamos a 

un debate sobre la base de ideas y no 

de descalificaciones o parodias. 

Emilia Ríos Saavedra 
Candidata a alcaldesa de Ñuñoa 

  

VIOLENCIA EN LOS HOSPITALES 

SEÑOR DIRECTOR: 

Los hospitales públicos y centros de 

salud familiar han sido testigos de 

una escalada de violencia que no sólo   

pone enriesgo la integridad de lospa- 

cientes, sino que también amenaza la 

seguridad y bienestar del personal de 

salud. Los asaltos, robos de vehículos 

y hurtos de pertenencias han conver- 

tido estos espacios, que deberían ser 

refugios de cuidado y recuperación, 

en lugares inseguros y aterradores. 

La situación es alarmante. Los tra- 

bajadores de la salud, quienes dedi- 

can su vida a atender a los demás, se 
sienten vulnerables en su propio lu- 

gar de trabajo. Según testimonios de 

médicos y enfermeros, algunos han 

llegado a considerar la posibilidad de 

renunciar debido la creciente inse- 

guridad, comoes el caso del Hospital 

El Pino, en donderecientemente hubo 

tres “portonazos” a funcionarios que 

llegaban a trabajar. 

Esimperativo que el gobierno tome 

  

    
PROYECTO FES: UN DESAFÍO PARA LA 
EDUCACIÓN DE CALIDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 

El Proyecto de Financiamiento de la Educación Superior (FES), 

propuesto por el gobierno, introduce reformas que transforman 

de manera significativa el modelo de financiamiento para estudiantes 

Cara las instituciones. Estas modificaciones afectan el acceso a una 

formación profesional de calidad y tendrán un impacto profundo 

en el desarrollo del país y en la equidad del sistema educativo, 

influyendo en las generaciones presentes y futuras. 

ElFES propone una modalidad de financiamiento para los alumnos 

basada en la restitución contingente a los ingresos bajo condiciones 

favorables, sin intereses y con plazos amplios. Este esquema representa 

un avance al asegurar una mayor accesibilidad a la educación 

superior. De este modo, más estudiantes podrán continuar su 

formación sin la carga inmediata de deudas. Además, la devolución 

de los recursos, de manera proporcional a los ingresos, garantiza 

la sostenibilidad del sistema, lo que permitirá financiar los estudios 

de las próximas generaciones. 

Sin embargo, una de las restricciones del proyecto es la eliminación 

del copago la diferencia entre el arancel regulado y el real lo cual 

impone una carga financiera considerable a las universidades. El 

Estado busca implementar que se transfiera el costo del copago 

universitario desde las familias a las instituciones de educación 

superior, las que, lamentablemente, no están en condiciones de 

asumir mayores cargas financieras a las impuestas hoy por ley. 

Esta medida afecta la autonomía de las instituciones para definir 

sus proyectos educativos y orientaciones académicas, priva a familias 

que pueden de aportar a la educación de sus hijos y obliga a las 

instituciones a funcionar con aranceles fijos, ya sean de gratuidad 

o del FES, que en muchos casos no cubren los costos reales de los 

programas académicos. Esto ya ha afectado a las universidades con 

losaranceles de gratuidad, comprometiendo su desarrollo y calidad. 

Mantener el copago, como ocurre con los deciles7, 8 y 9, no genera 

un gasto adicional para el Estado. Al contrario, permite que las 

familias contribuyan y fortalezcan la calidad educativa de todos 

los estudiantes, tanto aquellos beneficiados porla gratuidad como 

por el FES. Esto contribuiría a evitar que la educación superior de 

calidad se concentre sólo en universidades fuera del sistema, lo que 

agravaría la segregación educativa y dañaría la cohesión social de 

nuestro país. 

  

  

Santiago González 

Director Universidad Central 

Presidente CUP   

| As 

medidas urgentes para abordar esta 

crisis. La seguridad en los hospitales 

y centros desalud no es un lujo, esuna 

necesidad fundamental. Se requiere 

de un plan integral que incluya la 

implementación de protocolos de se- 

guridad, mayor presencia policial y la 

colaboración con la comunidad para 

garantizar que los recintos de salud 

sean espacios seguros para todos. 

La salud es un derecho humano y 

debe ser protegida en todas sus di- 

mensiones. No podemos permitir que 

el miedo y la violencia arrebaten la vo- 

cación de quienes dedican su vida al 

servicio de los demás. Hacemos un 

llamado a las autoridades para que es- 

cuchen el clamor del personal desa- 

lud y de la comunidad. La solución a 

esta crisis debe ser prioritaria, porque 

cada vida quese atiende en nuestros 

hospitales es un testimonio del com- 

promiso con la salud y el bienestar de 

nuestra sociedad. 

Ivonne Narváez 

Directora Escuela de Medicina 
Universidad de Santiago 

  

CRISIS DE NATALIDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 
En relación a la crisis de natalidad 

donde el promedio de niños por mu- 

jeren Chile es de 1,2 se han mencio- 

nado diversos motivos, como cambios 

culturales en relación a una mayor 

profesionalización de la mujer que re- 

trasa la maternidad y una sociedad 

más individualista. De ello, se des- 

prendería que hay poco interés en 

formar familia, sin embargo, la últi- 

ma encuesta CEP señala lo contrario. 

Consultados por el número ideal de 

hijos para una familia la respuesta fue 

3. Más del doble de la tasa de natali- 
dadactual. 

Luego, pareciera que las causas son 
otras, como el acceso a servicios bá- 

sicos cuyos valores son altos, y de 

oportunidades, donde hay una menor 

creación de empleos formales y suel- 

dos reales que se encuentran estan- 
cados. En otras palabras, el problema 

pareciera ser de recursos. Así, salvo 

que Chile vuelva a crecer vigorosa- 

mente, se ve lejano el deseo de la so- 

ciedad por tener familias más nume- 

rOSaS. 

Francisco Alcaíno Madrid 

Abogado 
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